

ANÁLISIS DEL EJERCICIO DEL PRESUPUESTO DE EGRESOS CONSEJO NACIONAL DE EVALUACIÓN DE LA POLÍTICA DE DESARROLLO SOCIAL

I. ESTADO ANALÍTICO DEL EJERCICIO DEL PRESUPUESTO DE EGRESOS POR CLASIFICACIÓN ECONÓMICA Y POR OBJETO DEL GASTO

En 2024 el **presupuesto pagado del Consejo Nacional de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL)** fue de 311,586,121.0 pesos, cifra inferior en 24.2% con relación al presupuesto aprobado. Este comportamiento se debió principalmente al menor gasto pagado en los capítulos de gasto de Materiales y Suministros en 49.4% y Servicios Generales 43.0%, derivado de las medidas de austeridad implementadas por el Ejecutivo Federal.

GASTO CORRIENTE

El **Gasto Corriente** pagado observó una disminución de 24.2% con relación al presupuesto aprobado. Su evolución por rubro de gasto se presenta a continuación:

- En **Servicios Personales** el gasto pagado fue mayor en 5.1% respecto al presupuesto aprobado, atribuible básicamente a lo siguiente:
 - ❖ Ampliaciones para cubrir los incrementos al tabulador salarial y la ayuda de despensa para el personal de mando y enlace, con vigencia a partir del 1 de enero de 2024, así como el pago de aguinaldo al personal del CONEVAL.
- En el rubro de **Gasto de Operación** se registró un presupuesto pagado menor en 43.0% en comparación con el presupuesto aprobado, como reflejo de los siguientes capítulos de gasto:
 - ❖ En **Materiales y Suministros** el gasto pagado fue inferior en 49.4% en comparación con el presupuesto aprobado, debido a las reducciones líquidas aplicadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), para fines de control presupuestario y a los ahorros presupuestales enviados al Ramo 23.
 - ❖ El presupuesto pagado en **Servicios Generales** registró una disminución de 43.0% respecto al presupuesto aprobado, que básicamente se deriva de los ahorros generados en el arrendamiento del inmueble que ocupa el CONEVAL; así como, a la reducción líquida aplicada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), para fines de control presupuestario y a los ahorros enviados al Ramo 23.
- En el rubro de **Subsidios** no se presupuestaron recursos originalmente.
- En el rubro de **Otros de Corriente** no se presupuestaron recursos originalmente, no obstante, se registró un gasto pagado por 4,475,033.0 pesos que se explican por las erogaciones de sentencias, convenios y resoluciones de juicios laborales por autoridad competente promovidos en contra de la Entidad.

PENSIONES Y JUBILACIONES

No se presupuestaron recursos originalmente.

GASTO DE INVERSIÓN

El **Gasto de Inversión** no se presupuestaron recursos originalmente.

- En **Inversión Física** no se presupuestaron recursos originalmente.
- En los rubros de **Subsidios** no se presupuestaron recursos originalmente.
- En **Otros de Inversión** no se presupuestaron recursos originalmente.

II. ESTADO ANALÍTICO DEL EJERCICIO DEL PRESUPUESTO DE EGRESOS POR CLASIFICACIÓN FUNCIONAL PROGRAMÁTICA ^{1/}

Durante 2024 el gasto pagado del CONEVAL se erogó a través de dos **finalidades**: *Gobierno y Desarrollo Social*. La primera comprende la **función Coordinación de la Política de Gobierno** y la segunda considera la **función Vivienda y Servicios a la Comunidad**.

- La **finalidad Desarrollo Social** fue la que registró el mayor monto del presupuesto pagado, al representar 99.2% del presupuesto total pagado por la entidad, y mostró una reducción en 24.3% respecto del presupuesto aprobado. Lo anterior fue derivado a las medidas de austeridad implementadas por el Ejecutivo Federal, a través de la SHCP, así como a los ahorros presupuestarios.
 - ❖ A través de la **función Vivienda y Servicios a la Comunidad**, se erogaron recursos por 309,139,201.0 pesos, de los cuales el CONEVAL ejerció específicamente en la realización de estudios e investigaciones para 2024 un monto total de 40,571,687.0 pesos, que se destinaron principalmente a la estrategia de monitoreo y evaluación de las políticas y los programas de desarrollo social en los órdenes estatal y federal, así como en estudios en materia de medición de la pobreza. Con estas acciones, el CONEVAL ha contribuido en la mejora del desempeño y la rendición de cuentas de la política de desarrollo social mediante 13,267 usos de la evidencia generada de 2007 a 2024, lo que ha permitido el mejoramiento de la política social. Asimismo, otros resultados obtenidos muestran que 100% de los tomadores de decisión en el ámbito social encuestados^{2/} están satisfechos con los análisis y las recomendaciones emitidas por el Consejo y 98.2% de los mismos perciben que el CONEVAL contribuyó positivamente en la mejora del desempeño y la rendición de cuentas de la política de desarrollo social. Para lograr estos resultados, el CONEVAL generó diversos productos que a continuación se señalan:
 - En materia de pobreza:

^{1/} La vinculación de los programas presupuestarios con las metas y objetivos de la planeación nacional se presenta en el Anexo denominado Sistema de Evaluación del Desempeño.

^{2/} Se obtuvo información de 57 tomadores de decisión mediante una encuesta levantada durante el cuarto trimestre de 2024. El nivel de cumplimiento promedio de las metas del total de indicadores fue de 100.9% en 2024.

- La emisión de indicadores de corto plazo: de manera mensual, la Línea de Pobreza por Ingresos y la Línea de Pobreza Extrema por Ingresos y, de forma trimestral, la información del índice de tendencia laboral y de pobreza laboral. Lo anterior, con el objetivo de mostrar el porcentaje de personas que no pueden adquirir la canasta alimentaria con el ingreso laboral de sus hogares.
- El Estudio para identificar los bienes y servicios considerados necesarios en los hogares mexicanos (canasta no alimentaria) permite identificar los bienes y servicios considerados indispensables por la población mexicana para cubrir las necesidades no alimentarias, a partir del uso de métodos de investigación mixtos (cuantitativos y cualitativos), lo que representa un avance en el proceso de análisis e investigación para la actualización de la canasta no alimentaria del CONEVAL y su impacto en las Líneas de Pobreza por Ingresos.
- El estudio sobre la actualización de las escalas de equivalencia y economías de escala en la medición multidimensional de la pobreza en México ofrece un análisis metodológico y técnico, así como una propuesta de cálculo sobre las economías de escala y escalas de equivalencia de los hogares mexicanos que reflejan los patrones actuales de consumo en el país, los cambios demográficos, así como dinámicas poblacionales al interior de los hogares, lo anterior es de importancia para la construcción del ingreso corriente total per cápita de los hogares en México enfocados en su aplicación en la medición multidimensional de la pobreza.
- El proyecto denominado Investigación de técnicas de estimación basada en modelos para indicadores de medición de la pobreza en los municipios de México, revisa y propone técnicas de estimación que incorporan los desarrollos teóricos y prácticos recientes en materia estadística en el marco de la medición multidimensional de la pobreza a nivel municipal 2025.
- Se inició el proyecto denominado Estudio para el análisis cualitativo de la pobreza a nivel municipal, cuyo objetivo general es reconocer los procesos sociodemográficos, culturales, económicos o físico-geográficos que influyen en el aumento, disminución o permanencia de la situación de pobreza de la población en los municipios de México.
- El documento Empleo en los municipios de México y su situación de pobreza, analiza las características del empleo y la movilidad laboral en los municipios del país, a través de los flujos de entrada y salida de la población ocupada, así como la configuración de los Mercados Laborales Locales (MLL) y su relación con la situación de pobreza de la población.
- El documento Pobreza infantil y adolescente en México 2022, describe la situación actual de la incidencia de la pobreza en este grupo, sus componentes y su comportamiento histórico y territorial, además analiza el impacto potencial de los programas federales de protección social en la pobreza en este grupo poblacional.
- El Informe de Pobreza Multidimensional en México 2022, da cuenta de los principales hallazgos en términos de la dinámica de los resultados de pobreza multidimensional en México para los años 2018 y 2022, tanto a nivel nacional, como por entidades federativas y en los distintos grupos poblacionales.
- El documento sobre Pobreza en la población indígena de México profundiza en las dimensiones y determinantes de la incidencia de la pobreza en poblaciones vulnerables.
- El documento Pobreza en las metrópolis de México 2020, permite analizar la evolución de la pobreza en esa escala territorial, así como identificar posibles cambios en la distribución de la pobreza a partir de la nueva clasificación de metrópolis 2020, para contar con un diagnóstico de la situación de pobreza de la población que habita en el ámbito urbano, y su impacto en la configuración territorial.

- Con el objetivo de contribuir a la planeación y desarrollo de los programas sociales, se dieron a conocer documentos ejecutivos enfocados a la atención de: personas jornaleras agrícolas, mujeres de 60 a 64 años, estudiantes de escuelas públicas de educación básica, personas en situación de pobreza extrema y la creación de un sistema de cuidados que permiten contar con el diagnóstico para establecer un programa social, identificar el problema, analizar las posibilidades de intervención pública, diseñar o monitorear indicadores de desarrollo social.
- De acuerdo con la normatividad vigente, se actualizaron los Criterios Generales para la Determinación de las Zonas de Atención Prioritaria 2025, los cuales aportan información que contribuye a la distribución que el gobierno federal realiza para la mejora de los índices de bienestar de la población.
- Se actualizó la Plataforma para el Análisis Territorial de la Pobreza (PATP), la cual incluyó 14 nuevos indicadores y se complementó la dimensión geográfica con la ambiental. La PATP ofrece información del contexto territorial de los municipios y se enfoca directamente al análisis de la población en situación de pobreza. Esto aporta elementos para el diseño e implementación de políticas públicas acordes a las características específicas de cada municipio o región.
- El estudio para la regionalización de las condiciones de la vivienda digna y decorosa en México, permite contar con mayores elementos para identificar y medir las condiciones de la vivienda digna y decorosa de acuerdo con el marco normativo vigente, lo anterior es de utilidad para contar con el marco conceptual que permita una definición de vivienda en la próxima actualización de la medición multidimensional de la pobreza.
- Se actualizó la información contenida en el Sistema de Indicadores sobre Pobreza y Género en México (SIPyG), que proporciona evidencia para incluir la perspectiva de género en el diseño, implementación, evaluación y monitoreo de la política de desarrollo social y constituye una herramienta para instrumentar acciones que coadyuven a la igualdad de género y al disfrute pleno e igualitario de los derechos sociales entre mujeres y hombres.
- Se actualizaron los indicadores del marco global, nacional y regional de la agenda 2030, actualizados a 2022, así como de sus respectivas fichas de metadatos, a fin de dar seguimiento a las actividades del Comité Técnico Especializado de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en el cual el CONEVAL funge como vocal.
- El CONEVAL desarrolló los siguientes productos en materia de monitoreo y evaluación:
 - Durante el 2024, se presentó el Informe de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (IEPDS) 2024, que ofrece un panorama integral del estado del desarrollo social en México, con especial énfasis en los Grupos Históricamente Discriminados (GHD), con el fin de contribuir con evidencia y argumentos a la planeación de la política de desarrollo social de la Administración Pública Federal 2024-2030.
 - El documento Avances en la evaluación de los Fondos de Aportaciones Federales (FAF) del Ramo General 33 en el ámbito social 2018-2022, realiza un informe sobre la estrategia de evaluación a los FAF del Ramo General 33 en el ámbito social en lo relativo a su objetivo, conformación y presupuesto, el cual tiene particular importancia para los gobiernos locales; el documento presenta las metodologías de evaluación que el CONEVAL desarrolló y ajustó en el periodo, explica el proceso general que siguen las evaluaciones e incorpora un recuento de las evaluaciones a los FAF realizadas con instrumentos elaborados por el CONEVAL y su uso en la mejora continua de los FAF.

CUENTA PÚBLICA 2024

- En el marco del Programa Anual de Evaluación (PAE), en 2024 se recibieron 186 evaluaciones mandatadas a programas sociales en dicho instrumento, lo que permitió contar con información sobre los programas y acciones de desarrollo social a fin de mejorar su diseño, planeación y orientación a resultados.
- El estudio exploratorio sobre los instrumentos de identificación de beneficiarios y sistemas de información para el desarrollo social permitió conocer los instrumentos y sistemas de información para la identificación y seguimiento de beneficiarios de los programas prioritarios de desarrollo social, así como su diseño y operación para analizar su coherencia, pertinencia y contribución a la consolidación de un sistema de información para el desarrollo social.
- Se elaboraron los Inventarios CONEVAL de Programas y Acciones Federales y Fondos de Aportaciones Federales de desarrollo social 2023, los cuales proporcionan información sobre las intervenciones del gobierno por derecho social y proveen información para la toma de decisiones que contribuya a mejorar la política pública.
- Se publicó la Guía para establecer objetivos e indicadores de los programas estratégicos, instrumento que orienta a personas servidoras públicas de distintos órdenes de gobierno sobre la formulación de los programas estratégicos mediante la adecuada definición de los objetivos, indicadores, líneas base y metas.
- En 2024 se publicó el documento denominado Análisis de proyectos de inversión: Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), que presenta un conjunto de indicadores que permiten conocer el estado actual de las entidades federativas y municipios relacionadas con las temáticas que pueden ser atendidas mediante los proyectos financiados a través del FAIS y una ficha con el análisis de los proyectos que fueron financiados y su relación con los indicadores vinculados con el derecho a la vivienda.
- Para el ciclo 2023-2024, se han concluido 3,691 Aspectos Susceptibles de Mejora (ASM) en los 12 ciclos de registro de información y avance, lo que muestra un progreso en el uso de las recomendaciones y los hallazgos derivados de los ejercicios de evaluación como un proceso de mejora continua por parte de los programas y acciones de desarrollo social.
- Con base en los resultados de las evaluaciones coordinadas por el CONEVAL, se presentaron mejoras en la política de desarrollo social, derivados de la conclusión de los ASM por programa en el ciclo 2023-2024. Los resultados se muestran en el siguiente cuadro:

Número de programas y acciones de desarrollo social que comprometieron aspectos susceptibles de mejora en el ciclo 2023-2024, según tipo de cambio realizado		
Tipo de cambio de la Política Social	Total de Contratos	Porcentaje
Total	48	100.0
Corregir actividades o procesos del programa	33	68.8
Modificar apoyos del programa	4	8.3
Reorientar sustancialmente el programa	9	18.7
Adicionar o reubicar el programa	2	4.2

FUENTE: CONEVAL, Informe de Seguimiento a los Aspectos Susceptibles de Mejora (ASM) de los Programas y Acciones Federales de Desarrollo Social, 2023-2024, México, CONEVAL, p. 59. Nota: solo se considera un ASM por programa, el que realice el cambio más relevante.

- Se realizó el documento de Consideraciones al Proceso Presupuestario 2025, el cual ofreció información basada en evidencia que contribuyó a la toma de decisiones de las personas que participaron en el proceso de elaboración del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 mediante un panorama del desarrollo social en México, un análisis del ejercicio presupuestario de los programas y acciones de desarrollo social y aspectos destacados sobre la política de desarrollo social a considerar durante la integración del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025.
- Se publicó el documento Aprendizajes de la Planeación Nacional 2013-2024, que analiza el proceso de planeación nacional en México de 2013 a 2024, destacando su importancia y los aprendizajes que ha dejado su monitoreo, con el fin de emitir recomendaciones a la futura administración en el diseño e implementación de la planeación.
- Se publicaron los Informes de monitoreo 2024 sobre el avance y cumplimiento de los programas derivados del Plan Nacional de Desarrollo y de los Fondos de Aportaciones Federales del Ramo 33 del ámbito social, proporcionar los resultados obtenidos a través del monitoreo del cumplimiento de metas intermedias y el avance en el cumplimiento de la meta sexenal de los indicadores con información al cierre 2023, para el primero y, para el segundo, brindar información oportuna y relevante para las y los tomadores de decisiones para contribuir a la mejora de los instrumentos de monitoreo y orientarlos a la solución de los problemas públicos que atienden los Fondos de Aportaciones Federales del Ramo 33.
- El Diagnóstico de Monitoreo de Políticas y Programas Sociales 2024, presenta los principales hallazgos de la valoración del Sistema de Monitoreo de Políticas y Programas Sociales, lo cual permite identificar si este genera información relevante para la toma de decisiones.
- En 2024 se publicaron las evaluaciones de impacto del Programa Sembrando Vida (PSV) de la Secretaría de Bienestar, Programa Apoyos a la Cultura vertiente Apoyo a Festivales Artísticos y Culturales (PROFEST) de la Secretaría de Cultura y del Programa de Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juárez de la Secretaría de Educación Pública.
- En aprobación de indicadores, al cierre de 2024, 88% de los programas sociales (modalidad S y U) contaba con un dictamen de aprobación directa o condicionada de sus indicadores. Con ello, se contribuye a generar información relevante para la toma de decisiones en las entidades y dependencias de la Administración Pública Federal.
- Se publicó el Diagnóstico de las Matrices de Indicadores para Resultados 2024, en el que se valora el diseño de los objetivos e indicadores de los programas y acciones sociales y se emiten recomendaciones para su mejora.
- El informe de Monitoreo de Programas Prioritarios 2024 proporciona información valiosa y relevante sobre el desempeño de los programas que se clasificaron como prioritarios, además de contribuir a la transparencia y rendición de cuentas.
- Se publicaron seis evaluaciones integrales: Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho a la Alimentación 2023-2024, Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho a la Educación 2023-2024, Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho al Medio Ambiente 2023-2024, Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho a la Salud 2023-2024, Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho al Trabajo 2023-2024 y Evaluación Integral de la Política Social vinculada al Derecho a la Vivienda 2023-2024, con el objetivo de valorar de manera integral la política social asociada a dichos derechos con base en las prioridades de atención para su garantía.

- Se publicaron los Estudios Diagnósticos del Derecho a la Alimentación Nutritiva, Suficiente y de Calidad 2023, del Derecho a la Educación 2023, del Derecho a la Medio Ambiente 2023 y Derecho a la Vivienda 2023, con el objetivo de identificar las brechas que permiten visibilizar a grupos sociales que se encuentran en particular desventaja, así como retos en el ejercicio de cada derecho social.
 - El documento Personas adultas mayores en México: evidencia para la toma de decisiones, da a conocer algunos resultados de la medición multidimensional de la pobreza en México correspondientes a los años 2018 y 2022, con énfasis en la población adulta mayor, se examina la atención a los riesgos por curso de vida, específicamente sobre vejez y se explican los programas y acciones de desarrollo social dirigidos a la población adulta mayor en los órdenes federal y estatal.
 - Con el objetivo de contribuir a la creación y uso de elementos de monitoreo y evaluación, y fortalecer las capacidades técnicas en dichas materias, así como en materia de pobreza, se firmaron 8 convenios de colaboración: Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco (UAM-X), Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) México, Patronato Pro Zona Mazahua (PPZM), Pontificia Universidad Católica de Chile, Instituto de Evaluación de Políticas Públicas del estado de Durango, Universidad Autónoma Chapingo (UACH), El Colegio de la Frontera Norte (Colef) y el Ayuntamiento de León, Guanajuato.
- La **finalidad Gobierno** concentró 0.8% del presupuesto total pagado y representó un gasto pagado inferior en 11.7% respecto al presupuesto total aprobado, derivado de los ahorros presupuestarios enviados al Ramo 23.
- ❖ A través de la **función Coordinación de la Política de Gobierno** se erogaron recursos por 2,446,920.0 pesos, de los cuales corresponden a los gastos de la Oficina de Representación en el CONEVAL, con ahorros principalmente en el capítulo de gasto de servicios generales.
 - Mediante esta función se atendieron los actos de fiscalización: Auditorías, atención de denuncias relacionadas con responsabilidades conforme a las facultades previstas en la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la Ley Federal de Entidades Paraestatales, la Ley General de Responsabilidades Administrativas y demás ordenamientos legales y administrativos aplicables, conforme a lo previsto por el Reglamento Interior de la Secretaría de la Función Pública.

III. CONTRATACIONES POR HONORARIOS

En cumplimiento con lo dispuesto en el Artículo 69, fracción IV, último párrafo de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, se informa que en el ejercicio 2024 el CONEVAL no realizó contrataciones por honorarios.

CUENTA PÚBLICA 2024

**CONTRATACIONES POR HONORARIOS
CONSEJO NACIONAL DE EVALUACIÓN DE LA POLÍTICA DE DESARROLLO SOCIAL
DEL 1 DE ENERO AL 31 DE DICIEMBRE DE 2024
(CIFRAS EN PESOS)**

UR	Descripción de la Unidad Responsable	Total de Contratos	Presupuesto Pagado ^{1/}
Total		0	0
VQZ	Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social	0	0

1/ Considera el presupuesto pagado y, en su caso, ADEFAS pagadas.

FUENTE: Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

IV. TABULADOR DE SUELDOS Y SALARIOS, Y REMUNERACIONES

De conformidad con el Artículo 13, fracción IV, quinto párrafo del Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, se incluye la siguiente información sobre sueldos, salarios y remuneraciones:

**TABULADOR DE SUELDOS Y SALARIOS, Y REMUNERACIONES
CONSEJO NACIONAL DE EVALUACIÓN DE LA POLÍTICA DE DESARROLLO SOCIAL
DEL 1 DE ENERO AL 31 DE DICIEMBRE DE 2024
(CIFRAS EN PESOS)**

Grupo de Personal	Tabulador de Sueldos y Salarios ^{1/}		Remuneraciones ^{2/}		
	Mínimo	Máximo	Elementos Fijos Efectivo	Elementos Variables	
				Efectivo	Especie
Total			52,682,039.7	0.0	0.0
Mando (del grupo G al O, o sus equivalentes)			50,259,947.2	0.0	0.0
Dirección General	1,954,656.0	1,954,656.0	2,559,333.9	0.0	0.0
Director de Área	796,344.0	1,564,524.0	28,790,904.1	0.0	0.0
Subdirección de Área	552,468.0	552,468.0	12,051,184.6	0.0	0.0
Jefatura de Departamento	373,536.0	373,536.0	6,858,524.5	0.0	0.0
Enlace (grupo P o equivalente)			2,422,092.5	0.0	0.0
Enlace	192,708.0	298,728.0	2,422,092.5	0.0	0.0

1/ Corresponde al monto unitario del Tabulador de sueldos y salarios brutos anualizado.

2/ Corresponde a las remuneraciones anualizadas por el número de plazas que están registradas en cada grupo de personal.

FUENTE: Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.